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令和４年度 第５回市長と能ん美りカフェトーク

金沢学院大学学生との市長と能ん美りカフェトーク

日 時 令和４年１０月２２日（土）１４時～

場 所 辰口図書館

参加人数 ６人

１）司会 挨拶

・これまでも、市民の皆さんの意見をお聞きして市政に反映させていく場としてタウン

ミーティングを行っているが、新型コロナウイルス感染拡大防止のため、なかなか大

規模な会合というのが難しい状況が続いている。市ではそんな中でも、できるだけ市

民の方の声をお聞きする場を設けたいと思い、今年度より「市長と能ん美りカフェトー

ク」を行っている。

・少人数ならではの雰囲気の中で、皆さんの気になることや関心のあることについて、

ぜひご意見やご質問をいただければと思う。

２）市長 挨拶

・能美市では移住定住の促進に向け、いろいろなことをしている。自治体の勢いを見る

のに人口が増えていることが一番わかりやすい数値化と思い、人口を増やすことに取

り組んでいる。そのために観光地や支援制度を紹介するパンフレットを作ったり、市

民に能美市をもっと知ってもらう、好きになってもらって誇りに思ってもらうために

いろいろなことをやったりしている。

・今日はいろいろなご意見ご要望をいただき、それに答え、帰るときには能美市が大好

きになってもらえるように時間を使っていきたいと思う。

３）カフェトーク

〇能美市のいいところや要望について
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【参加者】

能美市のいいところは、伝統工芸の九谷焼がアピールポイントかなと思う。小学生の頃

から地元の産業ということで教育されてきたので印象が強いです。

【参加者】

私が思う魅力は２つあって、１つは観光地としての魅力が大きいなと思っていて、例え

ば温泉や辰口丘陵公園、いしかわ動物園など、１日や数週間、旅行で楽しむってなったと

きに、いろいろなジャンルのものがすごく集中的に集まっていて、それがすごく魅力だな

と思います。もう１つは、私は教育学部で教員を目指しているんですけど、もちろん石川、

能美市で働きたいと思っています。中学生の弟がいて陸上部に所属しているんですけど、

辰口中学校で陸上競技場や物見山体育館とか教育施設とスポーツ施設がうまく連携されて

いて、部活動でも体育の授業でもすごくいい環境で陸上をさせてもらっているって普段か

ら言っていて、そこも魅力だなと思っています。

【参加者】

私が思う能美市のいいところは医療施設や医療手当がとても充実しているところかなと

思います。中学校まで医療手当が出るっていうのはありがたくて、少しの病気でも診ても

らおうってなるのがいいなと思って。もう一つが自然豊かで、自然と町が共存しているの

が能美市のいいところかなと思います。ほかの市をみると、自然の豊かさが目に見えない。

田んぼとかはあっても、町、鉄骨とかで作られた町が多くて、自然の豊かさが感じられな

いなあって思いました。

ただ、すごく住みやすいんですけど、大きなショッピングモールがないので、食品は変

えるんですが、服とかを買うってなると、ほかの市に行かなければいけない。そういうの

がないと働きたいと思ったときに能美市で働きたくても市から出なきゃいけないというの

があって、そこがちょっと不便かなっていうところがあります。またいい施設やお店がた

くさんあるんですけど、そういう情報を自分がうまく拾えていないなと思っていて、そう

いう情報発信が目に見えてわかる感じがあれば嬉しいかなと思いました。

【参加者】

九谷焼の文化があるのはいいと思います。祖父母が絵付やっていたんで、それを小さい

ころから見に行って。あと九谷焼って大人のイメージというか子どもが扱わないみたいな

イメージがあると思うんですけど、小学生の頃、ウルトラマンの絵付のイベントに参加し

たことがあります。小さいころから九谷焼を見ていたんで、その文化が途中で終わらず今
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も続いているのがいいと思います。

あと安心できるというか、犯罪とかもそんなに、ニュースとかもあんまり聞かないし、

自然が豊かでのどかだから犯罪がないのかなと。

【参加者】

まずいい点ですが、九谷焼が伝統工芸として有名であると思います。ウルトラマンなど

いろいろなデザインがあって若い層まで取り入れられるっている戦略に踏み切ったのはと

てもいいことだなと個人的に思いました。２つ目ですけど、学校に行くと、金沢とかは人

が混んでて、自分は人混みが苦手なので、能美市は楽だなって思います。悪い点はごみが

多い。コンビニの脇道とかにごみが結構散らかっていて、自分は苦手だなって思います。

【参加者】

私は能美市で生活しているんですけど、住みやすいなあと思ったのは図書館などの施設

が充実しているなところです。あとのみバス。学校行くときバスと電車で通学しているの

で、のみバス100円で移動できるし、イベントがあると無料で利用できるとかもあるので

すごく便利、交通の便では不便ではないかなと思っています。

施設であったらいいなと思ったのは、学習施設とか、図書館もいいんですけど個別で学

習しやすいスペースがあったら使いやすいのかなって。金沢などには有料のものがあるら

しいんですけど、値段も高いし、能美市からは遠いので、このあたりでいいのあったらな

って思いました。あと私よく散歩するんですけど、そこで気づいたいいところは公園がけ

っこう所々にあって、そこがいいなって思いました。ただ、小学校に在学中にあった遊具

が今はなくなってしまって、そこで昼休みとか遊んだりした記憶があるので、遊具が復活

したらいいなって個人的に思っています。

〇情報発信について

【井出市長】

広報のみって読みますか？

【参加者】

家に来るものであれば読みますが、文字が多いので、なかなか覚えてはいないです。映

像などがあればうれしいです。

【井出市長】

映像ね。情報発信ということでちょっと掘り下げて皆さんに聞きたいんですけど、広報
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のみ毎月読む人？１人でもいてくれて嬉しいな。これまで広報のみに４回市内のお店で使

える割引券が入っていたんですけど、入ってたって知ってる人？３人。使った？

【参加者】

使いました。

【井出市長】

他は知らない？

実はその割引券、広報のみに印刷して入れたんですけど、使われた枚数が、発行枚数の

なんと65％。35％の人が使わずにどっかに置いてある。今月号（10月号）は市内の観光施

設を家族で使ってもらえる無料券がついています。そして11月号にも市内のお店で使える

割引券が5,000円分入りますので、ぜひ使ってほしいなと思います。

今度映像で皆さんに見てもらえるように、ホームページにけっこう画像や映像を入れ込

んであるんだけど、あんまり見ないのかな？どうやったらみなさんにそんなところにアク

セスしてもらえるようになるかな？

【参加者】

市のホームページをわざわざ開くっていう作業が今の人たちはしないのかなって。何か

のイベントの紹介ページや映像・画像からの流れのほうがいいのかなって思います。

【井出市長】

先週の土曜日（10月15日）に、花火を見た人？去年は10月に市内３か所で同時に上げた

んですけど、見た人？２人？皆さんたちの世代に見てもらいたいなと思ってやったんだけ

ど、どうやったら皆さんの年代の人に関心をもってもらえるようになるかっていうことは

本当に考え直さなきゃいけないですね。

〇のみバスについて

【井出市長】

のみバス乗ったことがある人？

【参加者】

（ほとんどの人が）乗ったことがある。乗っていた。

【参加者】

最近内装もリニューアルされていて、描かれているキャラクターも個人的に好きで。
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【井出市長】

一番ほめてくれてうれしいです。

学校へはバスや電車を使っている人は多いの？

【参加者】

多いと思います。免許を持っていないとか、免許を持っていても車がないとか。

【井出市長】

そうなんだ。今のみバスをもう一回リニューアルしようとダイヤとルートの見直しをし

ているんですが、やっぱり皆さんにとっては能美根上駅の電車との待ち時間を少なくする

ということが一番してほしいことかな？降りてすぐバスが待っている、バスが着くとすぐ

電車が来るってそんなイメージかな。バスのダイヤを見直すときに毎時同じ時間に発車す

るようにしたんだよね。わかりやすいように。そうすることによってJRの電車との乗り継

ぎが生じるんだね。

それからのみバスGOってアプリがあるの知ってる？ダイヤやルートが全部これで見れ

るし、自分の乗りたいバスの混雑状況も見れるし、あと何分でバスが来るとかもわかる。

インストールできるんで、のみバスを使っている皆さんに使ってもらえるといいなと思い

ます。やっぱりみんなに伝わっていないんだな。

〇ほしい施設について

【井出市長】

学習施設の話が出たけど、具体的にどんな施設がいい？例えば一人で勉強するというと

図書館でも一人で勉強できると思うけど、仕切りがあったいいとかそんなこと？

【参加者】

図書館だと食事ができない。

【井出市長】

個室で、食事ができるところ。

勉強する施設が欲しいっていう声もよく聞く。具体的にどんなのがいいのかなってなか

なか思い浮かばなくて。例えば一人で勉強する部屋のサイズがどれくらいがいいのかなと

か、あとは完全個室がいいのかなとか、あとは窓があったほうがいいのかなとか、そうい

ったことがもう少し、こんなのがあればいいっていうのがわかったら教えてほしい。具体

的にどこどこのこんな施設ですっていうのでもいいのでまた教えてください。
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【参加者】

学習スペースの話です。私ものみバスを使うんですが、のみバスは１時間に１本で、電

車の時間によっては駅で長い間待つことがあって、そこの時間を有意義に使えることがで

きたらいいなと思って考えたのが、駅の周辺にワークスペースがあるカフェ。そこでお茶

とかコーヒーとか飲みながらゆっくり勉強もできるような。そこで市の名産品を使った軽

食、例えば柚子を使った飲み物とかがあったらうれしいなって思います。家族が迎えに来

るときもそのスペースに入って、待てるといいなと思います。

【井出市長】

待ち時間を利用していられる場所だよね。

【参加者】

私も学習スペースについて。私は友達と考えを共有したいタイプなので、しゃべれる学

習スペースがあればうれしいかなと思うんですけど、みんながしゃべっていると集中がで

きなくなると思うので、個室でしゃべれる学習スペースで、かつ黒板なんかも置いてある

とすごくいいなと。黒板に書いて整理整頓できるので。そういう施設はあまりない。卓上

でできるところは多いんですけど、黒板とか使ってできる学習スペースっていうのは塾じ

ゃないとないと思うので、そういうのがあれば利用したいなって思います。

【井出市長】

それも駅のそばにあるといい？

【参加者】

駅のそばがいいです。私は今車なんですけど、電車使っているときにやっぱり電車の空

き時間が何もすることがないので、携帯触っちゃおうかなって心理に走ってしまうので、

近くに学習スペースや飲食できるところがあればそっちに行きたいかなって思います。

【井出市長】

それは本当に駅のそばがいいよね。バスが来たらすぐ乗れる、電車が来たらすぐ乗れる

場所がいいよね。なるほどね。ちょっと考えてみるよ。

ほかには？

【参加者】

飲食店。スタバ、ファミリーレストラン、マクドナルドとかあるといいなと思います。

【井出市長】

マックが欲しいという声はよく聞きます。
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【参加者】

ショッピングモール。今はもう免許も取って車で移動できるんですけど、小学生のとき

は近くの大型ショッピングモールとかは行けなかったので。大きくなくてもいいからショ

ッピングモールとかあるといいなと思いますね。

【参加者】

ショッピングモール。

あと、能美根上駅でバスと電車の時間が掛け違うことがあって、１時間ぐらい待つこと

があるので、空いた時間を使えるような飲食店やそういうスペースとかを作って、飲食店

とかしたい人を呼び寄せてキャンピングカーを募って、お客さんをたくさん寄せることで、

イベントとか、たくさん集まるんじゃないかなと思います。

〇将来やってみたいことについて

【参加者】

具体的にはまだ決まっていないですが、デザイン系の仕事ができたらいいなと思ってい

ます。あとは何か商品の企画とかもしてみたいと思っています。

【井出市長】

デザインってすごく大事、手に取ってもらうっていうのはすごく大切なことで、一番最

初の表面、表紙、このデザインによって手に取ってもらうかどうかって大きく左右する。

それからこのメッセージ、これによっても全然違ってきていて、ぜひ家帰って広報のみ見

てみて。10月号から大きく変えていて、表紙だけでなくて、中開けた時の文字のバランス

だとか、最近はフォントとかも我々もこだわっていて、10月号の広報のみからはユニバー

サルデザインを採用したフォントに切り替えたりしてるんですよ。だからデザインの仕事

って大切な仕事だし、能美市も重要視していますので、もし興味があったら能美市の職員

募集ランも見てもらって一緒に働いてもらえたらなと思いますので見てみてください。

【参加者】

私はまだ決まっていないんですけど、一つは民間企業に就職、あとはゼミの時間で会計

分析をしているので、そういったことを生かせる仕事につけたらなと思っています。

【井出市長】

経済もどんどんグローバル化しているから、日本だけ見ていればいいってわけじゃない。

本当にグローバルな世界だから、一つの国だけ見てて一つの業界だけ見てても全然通じな
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い世界になっている。能美市の企業にも学んだことが行かせる企業がたくさん進出してい

ますからまた見てみてほしいなと思います。

【参加者】

IT関連の企業に就職したいと思っています。プログラミングとかネットワーク、セキュ

リティのほうをやりたいなと思っています。それを叶えるために今経済情報部にいます。

【井出市長】

例えばそういった会社って、以前は大きなビルに出勤してそこで仕事をしていた時代だ

けど、今はテレワーク化になっていて自宅でもそういった仕事ができる時代になりつつあ

る。東京に行かなくてもあなたの自宅にいて東京でやっている仕事をサポートするそんな

時代になっているよね。逆にニューヨークやロンドンの仕事も能美市でやれるかもしれな

い。いいね。

【参加者】

私は芸術学部で映像を学んでいるので、映像編集とか３Dソフトをいかしたことをやり

たいなって思っています。

【井出市長】

それも今能美市は力を入れています。今やっている中で２つ３つ例を挙げると、能美市

の中で一生懸命働いている人に登場してもらって、自分の仕事のやりがいだとかアフター

ファイブにどんなことをやっているかを紹介したり、能美市の観光地だとかお土産品をPR

するのに映像を作ったりしてる。そういった映像で魅力をPRする時代で、我々も一生懸命

作るんだけど、なかなか見てもらえない。見てもらうのにどうするか、ファーストインプ

レッションをどうするか、つなげていくかも悩みになっていて。何かそういうことでアド

バイスをもらえればいいし、能美市はそんなところも力入れてますから、将来就職先の一

つに能美市も考えてもらえたら嬉しいなと思います。

【参加者】

私は教育学部なので地元で小学校の先生になりたいと思います。私はすごく元々引っ込

み思案な性格で授業中発言することもほとんどないですし、初めて会った子とも一言もし

ゃべれなかった。当時の小学校の先生が６年間かけて、自分の殻を破る手伝いをしてくれ

て、うまく関わっていただいた。私が育った場所で、先生や学校に恩返しをしたいなと思

って、目指しています。
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【井出市長】

今学校では、GIGAスクール構想で、電子黒板とタブレットで生徒が授業を受ける。新

しい教育のスタイルになってきているから、若い先生方が求められている時代になってい

る。また生徒が多様化している。ヤングケアラーやなかなか学校に行けなくて悩んでいる

生徒が増えてきている。あなたみたいに自分がつらい経験をしたことが励みになって、学

校の先生になりたいっている先生はなかなか話せないっていう生徒の気持ちがわかるから

いい先生になると思う。もし私がその時市長だったら待っていますので。頑張ってぜひ能

美市に来てください。

【参加者】

芸術学部なんですけど、自分の将来なりたい職業っていうのはまだない。生涯通してや

りたいなってことはあって、私漫画を描くのが趣味なんですけど、そういった作品作りっ

ていうのを長いこと続けていきたいなと思っています。

【井出市長】

新型コロナウイルス感染症が拡大したことによって人と人とのつながりがだんだん薄く

なってきていて、その中でアニメなどは人の心にすごく受け入れられるというか入り込ん

でいくという性質を持っている、アニメはすごく大事だと思う。ああいったキャラクター

ってすごく子どもたちの心に響くし、オリジナルで作るのもいいですね。うちのひぽゆず

みたいなもので。

〇その他

【参加者】

市長が今取り組んでいること、やりたいこと教えてください。

【井出市長】

最近の特に悩んでいるなってことは企業誘致により新しく1,000人の人を確保しなくち

ゃいけない。ところがこの1,000人を確保するのに、能美市の既存の企業からそっちの企業

さんに流出をしてしまったら元々の企業さんに申し訳ないからどっかから人を確保した

い。能美市の企業で就職してほしいなと思うので、ぜひお友達に就職時期になったときに

能美市で就職しようと誘ってもらったり、皆さんの中学生、高校の同級生で県外の大学や

専門学校を卒業するときに大阪や名古屋や東京で就職せずにこっちで仲良く就職しようと

言ってもらいたいなと思っています。能美市に企業として進出したい、お店を出したいと
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いう声があって、その声に応えるためにも今進出している企業さんの人材をそろえていき

たいと一生懸命やっています。

【参加者】

能美市の教育に関することで、ほかの市にはどこにも負けないっていう強みはどこです

か。

【井出市長】

まずみんなで一緒にGIGAスクール構想を取り組んでいこうとしている。いいことはみ

んなで取り入れましょう、直さなくちゃいけないことはみんなで見て修正をしていきまし

ょう、とチームを作ってそれぞれがどんなことをやっているかを共有しながらやろうとし

ている。ハード面では電子黒板を11月末までに全教室に入れようとしています。

もう一つは忙しい先生のサポートをするため、支援員を増やして、先生が生徒と向き合

う時間をできるだけ取ろうと。多分県内市町の中では進んでいるほうじゃないかなと思っ

ています。

【参加者】

市長ってどんな仕事をしてるんですか。

【井出市長】

能美市を運営していくにはお金が必要で、そのお金を何にどれだけ使っていくかを決め

たり、進めていったり、失敗したらさらに何をしていくかっていうことをやっているのが

私の一番の仕事。毎日の仕事では、施策や事業を考えている時間もあるし、それをするた

めに何からやればいいか、どんなことをやればいいかってことを考える上で市長室にいた

らそんなことがわからないので現場に出かけて見に行って、市民の話を聞いたり事業者か

ら話を聞いたりすることも大切。また能美市だけではやれない仕事もたくさんあって、近

隣市町の協力を得るために市長さんや町長さんと話をしたり県知事に会ったり、国会議員

に会ったりして協力を求める仕事もしているし、イベントに出席をしたり、表彰式に出た

り、スポーツ大会に出たりしながら市民の方と直接触れ合う機会を通していろいろな意見

を聞いたりしています。朝は５時半に起きて、８時半に市役所行って、いろいろ仕事をし

て１１時半に寝るっていう生活です。やりがいがあるよ。もし興味があれば、もっとお話

しますよ。

４）閉会


